



Vous êtes ici : [Accueil](#) > [Article : 1911-2011 : de la révolte des vignerons...](#)

1911-2011 : de la révolte des vignerons aubois à aujourd'hui / Avoir cent ans en Champagne : ça se fête !

[Réagir](#)
[Envoyer](#)
[Imprimer](#)

Tout part d'un petit village aubois : Bagneux-la-Fosse. Petit, certes, mais en appellation champagne et surtout fief de Claudine et Serge Wolikow. Ce couple se mobilise pour que les cent ans de l'appellation champagne acquise par l'Aube (la délimitation n'intervient qu'en 1927) soient fêtés avec splendeur.

« Mon père, né en 1914, m'a élevée dans le culte de la Révolte de 1911 », raconte Claudine, native de Bagneux-la-Fosse, et maître de conférences en histoire moderne à Paris X Nanterre. « Il faut restituer ces événements qui ont marqué l'histoire de la Champagne et au-delà. C'était une affaire d'État. On a parlé de calvaire ministériel. N'oublions pas que la Champagne a été la première région viticole de France à mettre en place une délimitation, suivie par d'autres régions. Mais les conditions tourmentées de cet épisode ont eu des conséquences : la Bourgogne a arrêté. En Bordelais, des conflits parallèles ont été attestés. Il faut noter qu'il n'y a pas eu mort d'homme en Champagne. »

Une dimension nationale

Cette période particulièrement tourmentée semble être passée aux oubliettes. « Il n'y a aucun cours sur cette période au lycée d'Avize », déplorent Claudine et Serge. Lui dirige la Maison des sciences de l'Homme de Dijon-Université. Il y développe la recherche sur le vin et l'histoire des vins en appellation. « La mémoire des événements est plus forte en Languedoc qu'en Champagne », observe-t-il. Quant à la dimension nationale constituée par la définition d'une zone délimitée, elle est totalement méconnue.

Pour rappel, la délimitation telle qu'elle est d'abord établie exclut l'Aube. C'est celle que soutient le Syndicat général des vignerons en 1909 et son porte-voix La Champagne Viticole. Puis, elle l'admet sous la dénomination de « seconde zone ». Cela met le feu aux poudres. Sous l'autorité de Gaston Checq, les fameux bataillons de fer du Barséquanais et du Barsuraubois se mobilisent. On est en 1911. C'est la révolte des vignerons, dont, après moult péripéties, sortira la délimitation de 1927, celle actuellement en révision.

Serge est tout acquis à la démarche Claudine : « Un comité a été créé à mon initiative afin de réinscrire l'événement dans le contexte actuel de la nouvelle délimitation. »

Cette démarche a reçu le soutien de Jean-Paul Bachy, président de la région Champagne-Ardenne, ainsi que celui de la chaire Unesco Culture et traditions du vin.

Avant-goût d'un centenaire

Un appel à contributions en vue du colloque des 7, 8 et 9 avril à l'Hôtel-Dieu, à Troyes, a été lancé. Son sujet : La construction contemporaine des territoires du champagne. L'invention de la Champagne viticole (voir site : chaire Unesco). Un film sera présenté à cette occasion.

— Exposition pilotée par Interbibly, consortium des médiathèques de Troyes et Épernay, et des Archives départementales Marne et Aube.

— Un ouvrage est en cours de préparation sur les bataillons de fer.

— Exposition Gaston Checq, à la médiathèque de Bar-sur-Aube.

joueco